



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES





23 DE JULIO DE 2021

SE REÚNEN EN ITALIA LOS MINISTROS DE MEDIO AMBIENTE Y ENERGÍA DEL G20



Fuente: Facebook G20 Italy

22/07/2021 – Los ministros de Medio Ambiente y Energía del Grupo de los 20 (G20) mantienen un encuentro este jueves y viernes en Nápoles, Italia, para conversar de cara a la próxima Conferencia de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático (COP 26) en noviembre. La reunión se centra en tres temas principales: biodiversidad y protección de los océanos; promover economías circulares, particularmente en los sectores de la moda y el textil; y realinear el sistema financiero en favor del desarrollo sostenible. Tras el encuentro del jueves, Roberto Cingolani, ministro italiano de Transición Ecológica, declaró que se acordó un comunicado sobre el medio ambiente tras "semanas de negociaciones". Dicho comunicado abarca temas como la seguridad alimentaria, el uso sostenible del agua, la basura marina, las finanzas sostenibles y cómo educar mejor a los jóvenes sobre los problemas climáticos. Mientras tanto, se espera que en la declaración de este viernes se traten directamente los compromisos del cambio climático. México participa en esta reunión con la representación de Martha Delgado, subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Reuters https://reut.rs/3rrFir5 AP News https://bit.ly/3rtgHpW El Economista https://bit.ly/3wTiCoQ SRE https://bit.ly/3BqKl3P



POLÍTICA EXTERIOR

EL PATIO CENTRAL DEL INSTITUTO MATÍAS ROMERO ES NOMBRADO "SIMÓN BOLÍVAR, EL LIBERTADOR"

22/07/2021 – En el marco de las actividades conmemorativas del 238° aniversario del natalicio de Simón Bolívar, Marcelo Ebrard Casaubon, secretario de Relaciones Exteriores, encabezó una ceremonia en las instalaciones del Instituto Matías Romero (IMR) para nombrar al patio central de esa institución "Simón Bolívar, el Libertador". Durante la ceremonia, el canciller develó una placa alusiva en compañía del subsecretario para América Latina y el Caribe, Maximiliano Reyes Zúñiga; el embajador de Perú y decano del Grupo Latinoamericano y Caribeño, Julio Garro Gálvez; y el director general del Instituto Matías Romero, Alejandro Alday González. Además, el evento contó con la presencia de numerosos embajadores de América Latina y el Caribe en México.

SRE https://bit.ly/3BzpJGr

MÉXICO ENVIARÁ INSUMOS MÉDICOS Y ALIMENTARIOS A CUBA Y GUATEMALA

22/07/2021 – El Gobierno de México anunció que el próximo domingo 25 de julio saldrán de Veracruz dos barcos de la Secretaría de Marina a Cuba, con ayuda sanitaria y alimentaria. En específico, el embarque incluye material médico como jeringas, tanques de oxígeno tipo T, 9,500 litros y cubrebocas. Además, se enviarán insumos como leche en polvo, frijol, harina de trigo, latas de atún, aceite comestible, así como gasolina diésel. Por otro lado, también se informó que el próximo martes 27 de julio el Gobierno de México, con el apoyo de sus Fuerzas Armadas, enviará 150,000 dosis de la vacuna de AstraZeneca a Guatemala para que sean aplicadas, como parte de la segunda dosis, a la población de dicho país.

SRE https://bit.ly/2TssSqm

AMÉRICA DEL NORTE

ESTADOS UNIDOS Y ALEMANIA LOGRAN ACUERDO PARA PERMITIR CONSTRUCCIÓN DEL GASODUCTO NORD STREAM 2

22/07/2021 – Estados Unidos y Alemania acordaron permitir la finalización del proyecto del gasoducto Nord Stream 2, mientras se proteja el suministro energético de Ucrania. Dentro del acuerdo, Alemania se comprometió a promover la aprobación de sanciones contra Rusia en el marco de la Unión Europea (UE); apoyar a Ucrania para negociar una extensión de "hasta 10 años" de sus contratos para el tránsito de gas con Rusia, que expiran en 2024; y establecer y administrar un Fondo Verde para la transición energética ucraniana de 1000 millones de dólares, con una donación inicial de 175 millones de dólares.

Angela Merkel, canciller alemana, sostuvo que el acuerdo "no es el fin de la polémica respecto al gasoducto, sino un intento por establecer condiciones entre Alemania y Rusia". De igual forma, sostuvo que Ucrania seguirá siendo el país de tránsito de gas ruso con destino a Europa. En el marco del acuerdo, la Unión Europea señaló que la política energética debe coordinarse entre los 27 países miembros por lo que discutirán los detalles de su implementación. Por su parte Ucrania y Polonia consideraron que el acuerdo alcanzado por Estados Unidos y

Alemania es "insuficiente" para reducir las amenazas políticas, militares y energéticas que crea el proyecto, por lo cual Ucrania solicitó consultas con Alemania y la Comisión Europea.

Europa Press https://bit.ly/3rqerjk; https://bit.ly/3f3GUGP Deutsche Welle https://bit.ly/3eMXdHQ

DANIEL FOOTE FUE NOMBRADO COMO ENVIADO ESPECIAL PARA HAITÍ

22/07/2021 – El Departamento de Estado de Estados Unidos anunció el nombramiento de Daniel Foote, diplomático de carrera, como enviado especial para Haití. Ned Price, portavoz del Departamento de Estado, indicó que la tarea de Foote será facilitar la paz y estabilidad a largo plazo en Haití, a través de las relaciones con los socios haitianos e internacionales de Estados Unidos, así como apoyar en la celebración de las elecciones previstas para el 26 de septiembre. Por otra parte, el secretario de Estados Unidos, Antony Blinken, comentó con el primer ministro de Haití, Ariel Henry, la necesidad de que el nuevo Gobierno establezca las "condiciones necesarias" para que el pueblo haitiano vote en unas elecciones legislativas y presidenciales "libres y justas tan pronto como sea posible".

Europa Press https://bit.ly/36VQM05

EE.UU. IMPONE SANCIONES CONTRA EL MINISTRO DE DEFENSA DE CUBA

22/07/2021 – El Departamento del Tesoro de Estados Unidos impuso sanciones contra Álvaro López Miera, ministro de Defensa de Cuba, y la Brigada Especial Nacional del Ministerio del Interior por la "represión" de las protestas en Cuba. A través de un comunicado, el Departamento estadounidense acusó tanto López Miera como a la Brigada Especial Nacional de "atacar, arrestar o hacer desaparecer" a más de 100 manifestantes en un intento de suprimir las protestas en el país, así como de "incurrir en graves abusos a los derechos humanos". Las sanciones establecen que todas las propiedades e intereses en propiedad de estas personas en Estados Unidos quedan bloqueados, al igual que todas las transacciones con estadounidenses.

Por su parte, Joe Biden, presidente de Estados Unidos, explicó que estas medidas tienen como finalidad la rendición de cuentas y reiteró el apoyo "inquebrantable" al pueblo cubano. Contrario a esto, Bruno Rodriguez, ministro de relaciones exteriores de Cuba, rechazó las sanciones contra López Miera y la brigada del Ministerio del Interior, y las tildó de "infundadas y calumniosas".

Europa Press https://bit.ly/3y1zuu0

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

COLOMBIA ACUSA A VENEZUELA POR EL ATAQUE CONTRA EL PRESIDENTE DUQUE

22/07/2021 – Las autoridades de Colombia acusaron al Frente 33, disidencia de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), de llevar a cabo el ataque contra el helicóptero en el que viajaba Iván Duque, presidente de Colombia. Diego Molano, ministro de Defensa colombiano, señaló que el atentado contra el mandatario se planeó en Venezuela. En este sentido, José Luis Vargas, director de la Policía Nacional colombiana, indicó que a través de la operación "Esparta" el Gobierno de su país "pudo establecer que las órdenes para el



atentado llegaron desde campamentos en Venezuela" y que de allí transportaron material explosivo. Las investigaciones continúan, si bien fueron detenidas diez personas, entre ellas un exmilitar.

Europa Press https://bit.ly/3iBJzlv

ARGENTINA PERMITIRÁ A SUS CIUDADANOS IDENTIFICAR SU GÉNERO CON UNA "X" EN SU DNI

22/07/2021 – El Gobierno de Argentina aprobó la posibilidad de que la ciudadanía que se identifique como persona no binaria utilice una letra "X" en su Documento Nacional de Identidad (DNI). El decreto publicado en el Boletín Oficial dispone que el Registro Nacional de Personas (Renaper) deberá "adaptar las características y nomenclaturas de los DNI y de los pasaportes", incorporando una tercera opción documentaria en la categoría "sexo", con el fin de cumplir con la ley de identidad de género aprobada el 24 de mayo de 2012. Asimismo, las autoridades explicaron que el DNI tendrá validez como documento de viaje a "los efectos establecidos en el Acuerdo sobre Documentos de Viaje de los Estados Parte del Mercosur y Estados Asociados".

Europa Press https://bit.ly/2Ts4ANd

DICTAN ARRESTO DOMICILIARIO A TRES PERIODISTAS CUBANOS

22/07/2021 – Henry Constantín Ferreiro, Neife Rigau e Iris Mariño, periodistas del portal independiente de noticias La Hora de Cuba, fueron liberados en Camagüey, pero permanecerán bajo arresto domiciliario. Los periodistas agradecieron a sus seguidores por el apoyo ofrecido y aseguraron que relatarán sus experiencias en los próximos días. Finalmente, instaron a "seguir luchando por la libertad de todos los detenidos". Las autoridades detuvieron a Constantín, Rigau y Mariño el 11 de julio pasado en las manifestaciones contra el Gobierno cubano por incitación al desorden público.

Europa Press https://bit.ly/3wVF94f

EUROPA

COMISIÓN EUROPEA SOLICITA A HUNGRÍA PROPORCIONAR INFORMACIÓN A SU POBLACIÓN SOBRE LA LEY LGBTI+

22/07/2021 – La Comisión Europea pidió al Gobierno húngaro ofrecer a sus ciudadanos "información equilibrada y objetiva" sobre la ley que restringe el acceso de los menores a información sobre el colectivo LGBTI+, antes de celebrar el referéndum. La Unión Europea reconoció que corresponde a los Estados miembros decidir el modo en el que organizan sus procesos legislativos, sin embargo, señaló que espera que el Gobierno de Hungría ofrezca información "adecuada". El pasado 15 de julio, la Comisión inició un expediente sancionador contra Hungría por promover la "ley anti LGBTI+" dándole un plazo de dos meses para responder a las inquietudes de la Unión Europea y ofrecer soluciones.

Europa Press https://bit.ly/36R7Gh5

VON DER LEYEN AVISA A JOHNSON QUE LA UE NO RENEGOCIARÁ EL PROTOCOLO PARA IRLANDA DEL NORTE

22/07/2021 – La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, avisó a Boris Johnson, primer ministro británico, que la Unión Europea no aceptará reabrir la negociación del protocolo para Irlanda del Norte acordado en el marco del Brexit, tal y como pretende Londres. Johnson, por su parte, defendió ante Von der Leyen que las



condiciones actuales del protocolo son "insostenibles", por lo que cree que "no es posible encontrar soluciones dentro del mecanismo existente", según han informado fuentes del Gobierno británico.

Europa Press https://bit.ly/2UvoGqD

PRESIDENTE DE CHIPRE SE REUNIRÁ CON EL PRIMER MINISTRO GRIEGO

22/07/2021 – Nicos Anastasiades, presidente de Chipre, viajará el próximo martes a Atenas para reunirse con Kyriakos Mitsotakis, primer ministro griego, después de que las autoridades turcas anunciaran sus planes de apertura parcial de Varosha, un distrito de la localidad de Famagusta, Chipre, que ha permanecido cerrado desde la guerra de 1974. Por su parte, las autoridades griegas solicitaron la intervención de la comunidad internacional para discutir la situación de Varosha y alertaron sobre los intentos de Turquía por legitimar "actividades ilegales". En este sentido, Kyriakos Mitsotakis matizó que "solo hay un marco legal para solventar la situación" y se encuentra en "las resoluciones del Consejo de Seguridad de la ONU", por lo que "no hay espacio" para la solución de dos Estados propuesta por Turquía.

Europa Press https://bit.ly/3rrC1fv

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

CHINA RECHAZA CONTINUAR CON ESTUDIO DE LA OMS SOBRE EL ORIGEN DE COVID-19

22/07/2021 – Zeng Yixin, viceministro de la Comisión Nacional de Salud de China, señaló que su país no acepta el plan de la Organización Mundial de la Salud (OMS) para la segunda fase del estudio sobre los orígenes del virus que provoca la enfermedad COVID-19. En este sentido, el funcionario afirmó que la idea de la supuesta filtración desde un laboratorio chino es un "rumor contrario al sentido común y la ciencia" pues los laboratorios de Wuhan no cuentan con virus capaces de infectar directamente a seres humanos. La búsqueda del lugar de origen de esta enfermedad acentuó el deterioro de las relaciones entre China y Estados Unidos por la acusación de falta de transparencia del gobierno chino durante los primeros días de la pandemia.

The Associated Press https://bit.ly/3wSrAmg

SIRIA ACUSA A ISRAEL POR EL ATAQUE AÉREO EN AL QUSAIR

22/07/2021 – Siria señaló a Israel como el responsable del ataque aéreo en el área de Al Qusair, Homs; ofensiva que supuestamente destruyó municiones y armas del grupo armado libanés Hezbollah. De acuerdo con autoridades sirias, las defensas antiaéreas derribaron la mayoría de los misiles. En los últimos años, Israel ha lanzado cientos de ataques contra objetivos militares asociados a Irán en Siria. El grupo libanés, con apoyo iraní, opera en Siria desde hace varios años y ha contribuido a que el gobierno del presidente Bashar Assad recupere el control de la mayor parte del país en medio del conflicto armado.

The Associated Press https://bit.ly/3Bw3FMX Reuters https://reut.rs/3kKqZAx

TALIBANES ASEGURAN QUE CONTROLAN EL 90% DE LAS FRONTERAS DE AFGANISTÁN

22/07/2021 – Los talibanes aseguraron que los constantes avances que realizan frente a las fuerzas del ejército de Afganistán los llevó a controlar el 90% de los puntos fronterizos del país. Zabiulla Mudjakhed, portavoz del grupo islamista, informó que mantienen el dominio de la frontera con Tayikistán, Uzbekistán, Turkmenistán e Irán. Por su parte, el Gobierno de Tayikistán movilizó a todo su ejército para realizar unas inesperadas maniobras de

combate en las que participaron 1,023 blindados, 3,167 camiones, 45 aeronaves y 447 piezas de artillería. En este sentido, Rusia adelantó que organizará ejercicios militares con Tayikistán y Uzbekistán cerca de la frontera afgana en agosto próximo.

Deutsche Welle https://bit.ly/2UuKPFz

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ENVIADO ESPECIAL DE LA UNIÓN AFRICANA DEMANDA PRODUCCIÓN LOCAL DE VACUNAS

22/07/2021 – Strive Masiyiwa, enviado especial de la Unión Africana (UA), señaló que las empresas farmacéuticas globales deberían licenciar la producción de vacunas contra COVID-19 en África en lugar de "solo hacer acuerdos contractuales". La petición se dio en el marco del anuncio del acuerdo entre Pfizer y BioNTech con el Instituto Biovac de Sudáfrica bajo el cual se llevarán a cabo las etapas finales de la fabricación de vacunas. Por su parte, Médicos sin Fronteras (MSF) calificó el acuerdo como "restrictivo" y señaló que se necesita "mucho más para apoyar la independencia de las vacunas en África". Matshidiso Moeti, directora de la Organización Mundial de la Salud (OMS) en África, indicó que la producción de vacunas en ese continente permitirá "hacer frente a futuros brotes".

Reuters https://reut.rs/3iEadQV





Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Diana Alicia Garfias Soriano
David Hernández López
Luis Ernesto Bache Silva (Servicio Social)
Abib Elizabeth Pérez Espinosa (Servicio Social)
Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

Julio de 2021

"Los análisis, estudios e investigaciones realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las senadores y senadores que lo integran"



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/

@CGBSenado

